



HOMBRES CUIDADORES. BARRERAS DE GÉNERO Y MODELOS EMERGENTES

PALAU MACAYA, BARCELONA, 9 Y 23 DE OCTUBRE Y 6, 9 Y 15 DE NOVIEMBRE DE 2017

 6' DE LECTURA

PROYECTO SELECCIONADO EN LA CONVOCATORIA DEL PALAU MACAYA, cuya finalidad es apoyar iniciativas y proyectos de reflexión, debate, intercambio y difusión de ideas que ayuden a entender mejor los retos que tiene planteados nuestra sociedad y que permitan identificar nuevas tendencias de progreso y transformación social.

El diseño del ciclo se basó en los resultados finales de la investigación Hombres cuidadores: retos y oportunidades para reducir las desigualdades de género y afrontar las nuevas necesidades del cuidado, dirigida por la Dra. Dolors Comas d'Argemir (URV) y la Dra. Diana Marre (UAB) y que ha sido financiada por RecerCaixa. Se organizaron cinco sesiones, con talleres, conferencias y mesas redondas, sobre los siguientes temas: los hombres en el cuidado de hijos e hijas; familias y situaciones de dependencia; hombres implicados en el cuidado; el cuidado como un ámbito

de ocupación: la incorporación de los hombres; barreras culturales: el género y el cuidado en los medios y en la ficción, y necesidades de cuidado, políticas públicas y alternativas: organización de los tiempos y corresponsabilidad en el cuidado. Cada actividad fue diseñada para facilitar la reflexión, el intercambio y la puesta en común de propuestas y conclusiones de parte de todos los sectores implicados y con el objetivo de convertirse en un ciclo de actividades de referencia sobre el tema, facilitar la participación de los actores en todas las sesiones y generar debate ciudadano.



Obra Social "la Caixa"

1 RETO :

¿Cuáles son las barreras actuales para la plena incorporación de los hombres en el cuidado familiar y en el remunerado? ¿Qué iniciativas y retos afrontamos actualmente?

2 OBJETIVOS DEL CICLO :

Generar un espacio de reflexión entre los actores implicados sobre la incorporación de los hombres en las tareas de cuidado para lograr una redistribución igualitaria y equitativa que garantice el derecho a cuidar y a ser cuidado.

3 LAS IDEAS CLAVE :

PRIMERA IDEA: NUEVAS NECESIDADES DE CUIDADO E IGUALDAD DE GÉNERO: LA NECESIDAD DE UN CAMBIO

Las necesidades de cuidado se están incrementando. Tenemos menos hijos, pero somos más exigentes al cuidarlos. Por otro lado, vivimos muchos más años y se crean situaciones de dependencia que tienen que ser atendidas. Pese a que el cuidado sigue siendo un mundo principalmente femenino, sí que hay hombres que cuidan y será preciso que haya más, tanto para reducir las desigualdades de género como para afrontar las nuevas necesidades de cuidado.

SEGUNDA IDEA: LOS HOMBRES EN EL CUIDADO INFANTIL: NUEVOS MODELOS DE SER PADRE PERO BARRERAS PERSISTENTES

Cada vez hay más padres jóvenes que se ocupan de sus hijos e hijas, aunque con implicaciones variables. Muchos sienten que no cuentan con referentes, puesto que no quieren reproducir el rol de padre ausente y autoritario de las generaciones anteriores, pero tampoco tienen la complicidad de sus coetáneos. Cuesta también encontrar consensos en los espacios domésticos definidos con criterios femeninos. Las exigencias del mundo laboral siguen siendo un freno para una mayor implicación. Los permisos de maternidad y paternidad iguales e intransferibles serían una buena medida para que más hombres cuiden a sus hijos.

TERCERA IDEA: LOS HOMBRES EN EL CUIDADO DE PERSONAS ADULTAS: CAMBIOS GENERACIONALES Y FAMILIARES Y UN ROL “INESPERADO”

Hay también hombres que cuidan a personas mayores o dependientes (esposas, padres/madres o hijos/hijas). Los cambios generacionales y familiares han obligado a muchos hombres a cuidar, ya que las mujeres tienen menor disponibilidad. Este tipo de cuidado tiene poca visibilidad social y se resiente de los recortes de la Ley de Dependencia. Entre el “mosaico de recursos de cuidado” que hay que utilizar predomina la ayuda familiar y la contratación de empleadas. Es destacable la presencia de hombres mayores que cuidan a sus esposas mayores que no habían sido socializados para cuidar y tienen que aprender a hacerlo todo.

CUARTA IDEA: MÁS HOMBRES EN EL CUIDADO REMUNERADO. UN SECTOR EN CRECIMIENTO PERO PRECARIZADO

El cuidado es también un sector ocupacional que está muy feminizado. Según datos de la Generalitat, existe un 7 % de hombres auxiliares de gerontología en residencias asistidas y solo un 2,7 % en servicios de atención domiciliaria. No obstante, se incrementa también la presencia de hombres en este sector, pese a que se trata de trabajos poco atractivos por la persistente división sexual del trabajo, la escasa valoración social del cuidado y las precarias condiciones laborales. Existe mayor presencia de hombres entre los asistentes personales para proporcionar ayuda a personas con discapacidad.

QUINTA IDEA: LA DEMOCRATIZACIÓN DEL CUIDADO: UN COMPROMISO SOCIAL AÚN PENDIENTE

Es necesaria la democratización del cuidado para lograr un sistema de cuidado sostenible, y su impulso tiene que llegar de los hombres y las mujeres, con el apoyo de las administraciones locales y de las redes comunitarias. El cuidado es importante para asegurar la calidad de vida hasta el fin de nuestra existencia y es clave en nuestra sociedad, cada vez más envejecida. La democratización del cuidado requiere reconocimiento social, la implicación de los poderes públicos, la consideración de los derechos y demandas de las personas cuidadas y el reparto equitativo entre hombres y mujeres.

4 ACTIVIDADES QUE COMPONEN EL CICLO :

TALLER 1 - "PADRES, MADRES Y CUIDADO INFANTIL"

9 de octubre de 2017

Reflexionar sobre el significado de cuidar a los niños según el rol dentro de la familia (padre, madre, abuelo o abuela), según el género (mujeres u hombres), según el tipo de familia (homoparental, heteroparental, monoparental, convivientes o separados) y según el lugar de residencia (zonas urbanas o zonas rurales).

Con la participación de: Bruna Álvarez, Meritxell Riera, Jonatan Carbó y Antonia Arreciado

TALLER 2 - "¿ESTÁ CAMBIANDO EL MODELO FAMILIAR DE CUIDADO?"

9 de octubre de 2017

Continuación de los anteriores objetivos, incidiendo en la percepción de los niños y niñas del cuidado y en las experiencias de familias homoparentales en relación con el cuidado.

Con la participación de: Chandra Clemente Martínez, Beatriz San Román, Vicent Borrà y Paola Galbany

CONFERENCIA 3 - "HOMBRES Y CRIANZA EN EL ENTORNO FAMILIAR EN EUROPA"

9 de octubre de 2017

La Dra. Livia Olah presentó una comparación entre los sistemas de bienestar de los diferentes países europeos,

las condiciones de los distintos mercados laborales y la facilidad de acceso a la educación. Así mismo, profundizó sobre cómo influyen estos factores en los cambios de roles de género y en permitir modelos más igualitarios de paternidad y maternidad en relación con los trabajos de cuidado.

Con la participación de: Livia Olah y Diana Marre

TALLER 4 - "CAMBIOS EN LA FAMILIA Y RESPONSABILIDADES DE CUIDADO"

23 de octubre de 2017

Analizar los cambios de las familias en las últimas décadas y la multiplicidad de modelos de familia y parentesco en relación con los cambios en las prácticas de cuidado a personas dependientes adultas. Profundizar en los discursos de los hombres cuidadores que participaron en la investigación y los presentes en el taller y la discusión de sus experiencias con algunas conclusiones de la investigación, como por ejemplo en cuanto a tipos de hombres cuidadores o sus experiencias en relación con el apoyo.

Con la participación de: Dolors Comas d'Argemir, Xavier Roigé, Montserrat Soronellas, Juan José Cortés, Josep Aguilar y Carmina Puig

TALLER 5 - "ENTRE LA OBLIGACIÓN Y EL AFECTO: CUIDADO FAMILIAR"

23 de octubre de 2017

Taller centrado en la experiencia de las personas receptoras de cuidado. Discusión sobre los conceptos dependencia y autonomía. Problematicación de las relaciones de poder entre cuidadores y persona cuidada. Analizar experiencias comunitarias de apoyo al cuidado y dimensión emocional del cuidado.

Con la participación de: Tomasa Báñez, Xabier Ballesteros, Conrado Gargallo y Jesús Cobo

CONFERÈNCIA 6 - "EL IMPACTO DEL ENVEJECIMIENTO EN LAS FAMILIAS Y CAMBIOS EN LAS FORMAS DE RECIPROCIDAD INTERGENERACIONAL"

23 d'octubre de 2017

Reflexionar y analizar el impacto de los cambios demográficos -envejecimiento, baja natalidad- en las formas de cuidado familiar, considerando las relaciones intergeneracionales y el género y haciendo hincapié en la intersección entre políticas públicas y la implicación de la familia en el cuidado de larga duración.

Con la participación de: Chiara Saraceno (Collegio Carlo Alberto, Turín, Italia) y Natalia Alonso (URV)

CONFERENCIA 7 - "LOS HOMBRES EN EL CUIDADO REMUNERADO: ACCESO E ITINERARIOS OCUPACIONALES"

6 de noviembre de 2017

El cuidado como ámbito de ocupación es abordado en este taller explorando motivaciones y retos en la participación de hombres en el cuidado remunerado, incidiendo tanto en el cuidado de infancia como de personas adultas. Exposición y discusión de los itinerarios formativos y procesos de acreditaciones y reconocimiento académico en el ámbito de los trabajos de cuidado remunerados impulsados por organismos públicos.

Con la participación de: Yolanda Bodoque, Paola Galbany, Antonia Arreciado, Mireia Roca, Pilar Nus, Maria Pia Ferrer y Bruna Álvarez

TALLER 8 - “LOS HOMBRES EN EL CUIDADO REMUNERADO: EL MARCO LABORAL”

6 de noviembre de 2017

Profundizar en la incorporación de los hombres en el cuidado remunerado a partir de reflexiones de cuidadores, gestores y representantes de sindicatos. Análisis de experiencias, retos y avances.

Con la participación de: Toni Guerra, Mònica Vázquez, Fernand Adido, Moisés Góngora, Alba García y Blanca Deusdad

CONFERENCIA 9 - “LOS TRABAJOS DE CUIDADO COMO UN ÁMBITO DE OCUPACIÓN. CARACTERÍSTICAS Y PERSPECTIVAS DE FUTURO”

6 de noviembre de 2017

Breve introducción a la trayectoria de los estudios de cuidado y cuidado social. Análisis del cuidado como ámbito de ocupación en relación con el mercado laboral, profesionalización, relaciones de poder, género e internacionalización del cuidado. Análisis del caso español en relación con el despliegue de la Ley de Dependencia.

Con la participación de: Teresa Torns y Carla Aguilar

TALLER 10 - “LA REPRESENTACIÓN DEL HOMBRE CUIDADOR EN LA FICCIÓN: EL HUMOR Y LA AVENTURA”

9 de noviembre de 2017

Reflexionar sobre la importancia de analizar las representaciones de hombres cuidadores en los medios de comunicación. Debatir en torno a representaciones en obras de ficción, incidiendo en el tema del humor y la aventura.

Con la participación de: Yolanda Tortajada, Cilia Willem y Núria Araüna

MESA REDONDA 11 - “¿CONCILIACIÓN O CORRESPONSABILIDAD?”

15 de noviembre de 2017

Reflexionar sobre la conciliación y corresponsabilidad desde tres perspectivas diferentes: los usos del tiempo, las políticas municipales y el impacto de las políticas sociales y migratorias.

Con la participación de: Sara Berbel, Mònica Gelambí, Sònia Parella y Beatriz San Román

MESA REDONDA 12 - “RETOS, ALTERNATIVAS Y PROPUESTAS: EL CUIDADO EN EL CENTRO DE LAS AGENDAS DEL BIENESTAR”

15 de noviembre de 2017

En esta mesa se realizó una reflexión conjunta sobre cómo se está afrontando cómo deberían afrontarse las necesidades de cuidado desde la Administración y desde las entidades del tercer sector.

Con la participación de: Laia Ortiz, Mireia Mata, Cristina Segura, Sandra Poudevida, Diana Garrigosa, Antonio Centeno y Ramona Torrens

CONFERENCIA 13 - “NECESIDADES DE CUIDADO, POLÍTICAS PÚBLICAS Y ALTERNATIVAS: ORGANIZACIÓN DEL TIEMPO Y CORRESPONSABILIDAD EN EL CUIDADO”

15 de noviembre de 2017

Panel con tres expertos de la academia y movimientos sociales sobre corresponsabilidad, distribución social del cuidado y equidad de género. En esta actividad final se abordó tanto el cuidado a la infancia como a personas adultas en situación de dependencia. Presentación de los resultados del proyecto Hombres cuidadores. Retos y oportunidades para reducir las desigualdades de género y afrontar las nuevas necesidades de cuidado.

Con la participación de: Teresa Jurado, Sílvia Bofill, Dolors Comas d'Argemir y Montserrat Soronellas

5 CONCLUSIONES DEL CICLO:

Las necesidades de cuidado se están incrementando. Afrontar las necesidades de cuidado, tanto de la infancia como de la vejez, es hoy una cuestión social y política de relevancia. Así mismo, es una cuestión de igualdad social y de género.

Por lo tanto, nuevos agentes deben implicarse en los trabajos de cuidado, tales como el caso de los hombres, y hay que repensar también cómo redistribuir mejor las responsabilidades sociales y personales en este ámbito.

Hay que democratizar el cuidado.

Tanto en el ámbito familiar como en el remunerado, la mayoría de las cuidadoras son mujeres. No obstante, la participación de los hombres es creciente.

A lo largo de este ciclo, hemos profundizado sobre la participación de los hombres en el cuidado de niños y niñas y de personas adultas, así como en las percepciones de las personas receptoras de cuidado y en el papel de poderes públicos y movimientos sociales.

La implicación de los **hombres en la crianza de sus hijos e hijas** (las nuevas paternidades) cuenta con un fuerte reconocimiento social y mucha visibilidad.

No es así, en cambio, en el caso de los hombres **que cuidan a personas mayores** o en situación de dependencia. Los cambios en los modelos familiares y de relaciones intergeneracionales han llevado a muchos hombres a entrar en el cuidado de personas adultas.

La distribución equitativa de tareas y crianza en los hogares es baja. Pese a ello, la percepción de los hombres de su participación en el cuidado de niños y niñas es alta. Estas “nuevas paternidades” señalan la falta de referentes según su ideal de “buen padre”.

El **cuidado es un sector ocupacional** en crecimiento pero fuertemente precarizado y feminizado. Con motivo de la crisis muchos hombres han accedido a ocupaciones en el sector del cuidado. Para algunos de ellos es una ocupación transitoria, pero otros descubren un ámbito de trabajo satisfactorio.

Las mujeres son mayoritariamente más aceptadas como cuidadoras por las **personas receptoras de cuidado**, tanto en el ámbito de cuidado remunerado como dentro de la familia. En el caso de los cuidadores remunerados, existe una clara diferencia entre el ámbito institucional y el privado. Hay que diferenciar el caso de las personas discapacitadas (o con diversidad funcional). La figura de la persona que los atiende es la del asistente personal (y no cuidador) y se valora más su empatía y habilidades que su sexo.

En cuanto a **niños y niñas**, la mayor parte de ellos reproducen discursos igualitarios y manifiestan que las tareas de cuidado pueden hacerlas por igual hombres y mujeres. No obstante, en las narrativas sobre su propia experiencia, la desigualdad se hace evidente y son mayoría aquellos que manifiestan sentirse “más cuidados” por sus madres que por sus padres.

6 PARTICIPANTES:

DOLORS COMAS



Catedrática de Antropología Social y Cultural del Departamento de Antropología, Filosofía y Trabajo Social de la Universidad Rovira i Virgili. Ha trabajado en temas de ecología política, cambios familiares y género, en especial en temas relacionados con el cuidado, violencia de género, medios de comunicación y políticas públicas.

DIANA MARRE



Profesora titular del Departamento de Antropología Social y Cultural de la Universidad Autónoma de Barcelona. Directora del Grupo de Investigación AFIN. Especialista en infancia, familia, reproducción y procreación. Actualmente trabaja sobre niños robados y sobre gestación subrogada.

LIVIA OLAH



La profesora Livia Olah (Universidad de Estocolmo) desarrolla su investigación en el ámbito de la demografía familiar en perspectiva comparativa, con énfasis en los roles de los hombres en la familia. Así mismo, su análisis considera el impacto de las políticas públicas y las interacciones entre patrones familiares y relaciones de género en las sociedades europeas.

CHIARA SARACENO



Chiara Saraceno es filósofa y socióloga. Su investigación se ha desarrollado en torno a los cambios en las familias, género y relaciones intergeneracionales, estados de bienestar y políticas sociales, pobreza y exclusión social.

IOLANDA TORTAJADA



Profesora titular del Departamento de Estudios de Comunicación de la Universidad Rovira i Virgili (URV). Actualmente, su investigación se centra en la construcción mediática del género y de las identidades sexuales (principalmente, en las redes sociales) y en la representación de la inmigración y minorías étnicas.

YOLANDA BODOQUE



Profesora agregada Serra Húnter del Departamento de Antropología, Filosofía y Trabajo Social de la Universidad Rovira i Virgili. Ha realizado investigaciones sobre género, migraciones y transformaciones de las sociedades rurales. Destaca su trabajo etnográfico sobre caravanas de mujeres.

TERESA TORNS



Teresa Torns es socióloga y ha desarrollado su trayectoria investigando sobre desigualdades de género y trabajo, específicamente sobre el mercado de trabajo, trabajo doméstico, políticas del tiempo y conciliación.

TERESA JURADO



Doctora en Ciencias Políticas y Sociología (Instituto Universitario Europeo), actualmente es vicedecana de Investigación (Facultad de Ciencias Políticas y Sociología) y profesora titular en la Universidad de Educación a Distancia (UNED). Sus líneas de investigación incluyen temas como familia, juventud, género y estudio comparativo de políticas sociales. Es activista de la PPiiNA (Plataforma por Permisos Iguales e Intransferibles de Nacimiento y Adopción).

SÍLVIA BOFILL



Doctora en Antropología, es profesora en la Universidad de Barcelona. Sus líneas de investigación incluyen la etnología mexicana, antropología política, envejecimiento y políticas públicas, género y migraciones transnacionales y economías del cuidado. Actualmente dirige el Grupo de Estudios sobre Reciprocidades (GER) en la UB.

Grupo de investigación

El Grupo de Investigación sobre Hombres Cuidadores tiene como objetivo trabajar sobre la implicación de los hombres en los trabajos de cuidado, tanto los remunerados como los no remunerados. Pretende dar visibilidad a los modelos emergentes de hombres que asumen responsabilidades en el cuidado, tanto en las tareas de crianza como en el cuidado de personas mayores.

PalauMacaya



Fundación Bancaria "la Caixa"